

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**  
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

**Suscripciones:**  
1 mes ..... \$ 0 50  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

**Dirección y Administración**  
2ª AVENIDA OESTE N.º 290  
APARTADO DE CORREOS N.º 50  
Dirección telegráfica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 17 de Abril de 1909

N.º 27

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

**MIGUEL TURULL**

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

**Almacén de Abarrotes**

Por Mayor y Menor

**Andrés Sandoval**

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

**El Acorazado Oriente**

Fábrica de Calzado

DE

**BERTHEAU & Co.**

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esta una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

**LÍNEA DE VAPORES**

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

**E. J. Hitchcock, Admor.**

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Bielley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjase á la Agencia en San José ó Limón

**JOHN M. KEITH,** Agente general.

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

**PRECIOS MÓDICOS**

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

**Dr. ANTONIO MARÍA SOTO**  
ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

*Rodolfo Odio*

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella **TRAUBE** Costa Rica

**Puertas y Ventanas**

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

**Fábrica Eléctrica de Muebles**

de Jorge Morales Bejarano

**ELDERS & FYFFES LTD.**

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida ..... \$ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Susso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

**E. J. HITCHCOCK, — Admor.**

## ACTO EMINENTE DE CIVISMO

El jueves 15 del corriente se reunieron en el edificio del señor Xirinach frente al Teatro Variedades, los más importantes elementos del Partido Nacional que proclamaba al Dr. don Pánfilo J. Valverde para Presidente de la República en el período próximo, con el trascendental propósito de acordar de un modo definitivo si convenía al país continuar en la brecha destruyendo la opinión general ya encausada, ó, si por el contrario, sería preferible en vista de las circunstancias que se han opuesto al desenvolvimiento de su Causa, ir cada uno de ellos con inequívoca decisión é indiscutible altivez á ocupar un puesto en las filas de cualesquiera de las dos agrupaciones que hoy se disputan con energía la Primera Magistratura del Estado.

Allí se resolvió finalizar las labores del Partido, y el Dr. Valverde manifestó á cada uno de sus partidarios que al retirar su Candidatura, quedaban ellos en absoluta libertad para sustentar cualquier criterio político en lo que se refiere al presente problema electoral.

El Partido Civil despidió caballerosamente al Caudillo que se aleja de la arena pública y ya en su hogar—á donde no llegará ni la injuria, ni la insolencia, ni la mordacidad de un enemigo innoble—le desea todas las satisfacciones á que es acreedor como esposo honorable, como padre ejemplar y como ciudadano digno.

Este mismo Partido—cuya conducta para con sus adversarios, es, aunque enérgica, comedida y cortés—se enorgullece en este momento considerando que de su parte ni el Dr. Valverde, ni ninguno de sus partidarios y mucho menos, de sus apre-

ciables deudos, tienen que recordar: conceptos hirientes, críticas acerbas ó sangrientos ataques del Partido Civil.

Manifestación elocuente de serenidad y buen juicio es la que acaba de ofrecer á la consideración de los costarricenses honrados, el Dr. Valverde y que quedará como un ejemplo de alto civismo, hermosa lección para edificar ciudadanos y para marcar su deber á todos aquellos que aspiran á dirigir muchedumbres y que ofenden á la República con sus desmedidas y poco escrupulosas ambiciones.

Bien pudo el Dr. Valverde recomendar á sus amigos políticos tal ó cual candidatura; bien pudo además inducirlos expresamente á oponerse á la del Lic. Jiménez, recordando los agravios despectivos de que él y su Partido fueron objeto por parte del Jimenismo y que con maliciosa indiferencia, toleró el Lic. Jiménez; pero, muy al contrario, y con buena fe republicana, respetó la independencia de opiniones, sin insinuarles siquiera cual era la de sus partidarios.

Así es como proceden quienes saben respetar las instituciones republicanas, así es como proceden quienes al dirigir muchedumbres, lo hacen con intenciones excelentes, con elevación de ideas, y no con la tendencia mezquina de traficar con la opinión de los pueblos.

Inspírense los costarricenses en esa lección ilustre, digna de los verdaderos patriotas. Hurra para el Dr. Valverde que tan brillante homenaje á hecho á la República, en el respeto guardado á la opinión é inclinaciones de cada uno de sus partidarios.

## La pelea es peleando

### LIMÓN.

La pelea es peleando. Así dijo un estimable y fogoso jimenista, al dirigir al Señor don Ricardo Mora, como administrador de esta Aduana, cargos infundados y de poca significación, á los cuales los jimenistas dan mucho valor y los hacen la principal arma de su pelea por falta de fuerzas de mas sustancia.

Los civilistas al contrario, seguros de su mayor número y de la superioridad de su causa, han estado dejando hacer, sin molestar á cada rato con quejas á la autoridad ni con impertinencias irrespetuosas.

Pero ha llegado el caso de poner las cosas en su lugar y de que los civilistas se hagan oír del Gobierno, no con acusaciones falsas, sino con hechos comprobados en la información que se ha seguido en la Agencia de Policía, por orden del señor Gobernador y á petición del señor Administrador de la Aduana don Ricardo Mora, con motivo del desplante del joven Zeledon, que por correlación genial ya obtuvo el acompañamiento musical de Don Zenón, — y con motivo de lo que Escalante le dijo al parquero señor Bonifait, y de lo que un chequeador le dice al otro, y de las corbatas rojas que usa Chequel, y hasta de un nuevo martir Manuel Sotela Estrada, genuino jimenista, que le puso un telegrama al señor Presidente de la República quejándose porque lo botaron del Resguardo del muelle siendo un angelito.

En la información declaran bajo juramento y por su orden, los señores Andrea Bonifait, José Antonio Zeledon, Manuel Mora Vargas, Crisanto Pacheco, Juan Hernandez Jiménez, Clodomiro Gonzales Arias, Jesús Jiménez Umaña, Maximo Jiménez Umaña, Manuel Sotela Estrada, y don Ricardo Mora Fernandez, unos civilistas y otros jimenistas.

El señor Bonifait dice que el señor Escalante no le ha hablado de política en esta campaña ni menos le ha dicho lo de cambiar empleados que dice «La República». Probada la primera mentira jimenista.

Don José Antonio Zeledon declara en caracter, digo, que en su caracter de Presidente efectivo y propietario de la Directiva central del partido Republicano (jimenista) de la Comarca de Limón.....ha visto con pena la participación directa que en la política militante ha tomado uno de los chequeadores de la Aduana, don Ezequiel Gutierrez, ya haciendo discursos de noche en una reunión que no es

jimenista, ó ya poniéndose corbata roja para ir de paseo los domingos á la línea; y que no quiere que por ser empleado don Ezequiel, vayan á creer los cándidos que la candidatura de don Rafael Yglesias es oficial. (testual)

Que tanto tan escrupulosos con el chequeador, que no tiene subalternos en quienes influir, y á quien nadie se atreve á acusar de abusos en su puesto y en beneficio político. Agrega el dato que el empleado de la Gobernación que hizo su debut en el club jimenista con un discurso famoso, él, en su caracter de Presidente etc. etc, lo ha instado para que no repita. No sería que el tal discurso resultó.....?

Pero el señor Zeledon, Presidente etc. etc, se olvida de su propagandista Joaquín Arias, que además de Municipio, es empleado de trabajos del Gobierno, donde tiene peones á sus ordenes, de entre los cuales saieron hace algunas semanas los civilistas Herminio Granados, Alberto Fuentes y otros, que se repusieron con jimenistas; se olvida tambien del Secretario de su Club don Enrique Jimenes Dávila, que era empleado judicial, Alcaide Suplente de esta ciudad, hasta hace pocos dias en que lo obligó á renunciar un prevaricato que se le ha comprobado y que lo va á llevar á otra parte; se olvida del Consul de Chile, á quien muchos cándidos creen todavia Consul de Nicaragua, y del Consul de Panamá que asiste a sus reuniones, habiendo el peligro de que los cándidos crean que las poderosas naciones que representan protegen la candidatura Jimenes; se olvida del Doctor Céspedes, empleado por activa y por pasiva, que tiene dependientes, algunos sumisos, como los barredores de las calles, á uno de los cuales le mandó que quitara un trapito rojo que llevaba en el palo de la escoba; y se olvida de otras cosas que adelante veremos.

Y sigue la información. Don Crisanto Pacheco Gutierrez, Comandante del Resguardo del muelle, y todos los demas testigos fueron preguntados si les constó que don Ricardo Mora Fernandez, Administrador, ó cualesquiera otro empleado de la Aduana ó de los Muelles, hacen política en alguna forma prevaleciendo de su autoridad para influir sobre sus subalternos, y todos, unanimes y separadamente contestaron que no, que por el contrario, hay prohibición en todas las dependencias de la Aduana de hablar de política. El Administrador señor Mora, dice, es notorio, y mis superiores lo saben, que estoy afiliado al partido Civil, en ejercicio de mis derechos de ciudadano; ni por una como empleado es el cumplimiento de mi deber,

y no me estrañan las inculpaciones que me hacen mis contrarios, porque la pasión política es muy exagerada; ni el Presidente de la República se escapa de inculpaciones injustas. Ninguno de mis subalternos puede decir, si es honrado, que yo en forma alguna haya influido en su ánimo para que siga tal ó cual candidatura. Como jefe de la Aduana les he prescrito á todos de hablar ó de hacer política en cualquiera forma durante el ejercicio de sus funciones ya que en la calle y durante las horas que á ellos les pertenecen no puede nadie impedir que hagan lo que á bien tengan y que no perjudique el lleno de sus obligaciones.

Hasta aquí deshecho el segundo cargo del jimenismo, probala su segunda mentira. Pero ahora viene lo otro, lo que no hace exclamar:

Oiga el Gobierno,

Oiga el Señor Ministro Rohrmoser.

Por la misma información resulta comprobada, y con las declaraciones juradas de los señores Ricardo Mora Fernandez, Crisanto Pacheco Gutierrez, Juan Hernandez Jiménez, Clodomiro Gonzalez Arias, Maximino y Jesus Jiménez Umaña y Manuel Sotela Estrada, los hechos siguientes;

I. Que el Guarda Emilio Villalobos (jimenista) le mintió á su sotacabo Juan Hernandez Jiménez, civilista y persona de edad y seria, al decirle que el rifle que portaba como centinela, se habia ido al agua al hundirse el muelle, lo cual era falso y le dijo solo por oír la reprimenda necesaria de su sotacabo y atribuir esta á inquina por política; que por solo este hecho, y precediendo con algo más de justicia, el Comandante don Crisanto Pacheco degradó al señor Hernandez reduciendolo á simple guarda y pasandolo á funciones nuevas para él y más penosas, bajos las ordenes del Cabo Roberto Pica do (jimenista) quien, a una queja moderada de Hernandez, estuvo listo á contestarle que tenia su baja al momento que la quisiera, por la cual tuvo que optar Hernandez, y salió y está ahora trabajando en las bodegas en las cuadrillas del ferrocarril.

II. Que por el hecho anterior el señor Administrador de la Aduana, don Ricardo Mora, se vió obligado á retirar al Comandante Pacheco la facultad, que es de aquel por la ley y que por simplificar el servicio le habia dado á este, de dar altas y bajas en el Resguardo.

III. Que el mismo Comandante Pacheco dió de alta, por recomendación de otro empleado jimenista, á Manuel Sotela Estrada (jimenista) sabiendo que habia sido procesado por hurto de una joyas de don Napoleon Lusigna, hecho que no descubrió al Administrador hasta que se dió la baja á Sotela por ser necesario reducir los guardas.

Estos hechos, señor Ministro Rohrmoser, demuestran que mientras que los empleados civilistas proceden con honradez y escrupulosidad en el cumplimiento de sus deberes, los jimenistas, y en este caso el Comandante Pacheco, aprovechan toda oportunidad para inclinar su autoridad en beneficio de su causa política, que es el abuso que las leyes y las circulares prohibitivas tratan de impedir, no la manifestación de ideas propias.

El Partido Civil presentará oportunamente las pruebas de abusos semejantes cometidos por autoridades jimenistas, y por empleados del ferrocarril que amparados á la indiferencia sajona de sus jefes, dan en bien de su causa, aun el servicio que el público paga.

Ahora, amigo Zeledon, la pelea es peleando, y política limpia..... Que tanto mas caliente Con otras pocas lecciones del Consul ó del Monge impúdico, se va derecho al cielo.

CIVIL.

## VERDADES AMARGAS

Los voceros del jimenismo cada día fabrican nuevas artimañas para ganar pro-séritos, y de nada les vale, pues ya el pueblo tiene los ojos bien abiertos y está convencido de que todas las promesas y alabos que le hacen esos señores ambiciosos es mientras logran lo que desean,

que es tener mayoría de votos en las elecciones y posesionarse del mando; pero una vez que estén arriba le vuelven las espaldas, porque ya entonces no lo necesitan.

Eso es tan seguro como que todos los días sale el sol por el Oriente.

Es de lamentarse bastante que á pesar del convencimiento profundo que tiene el pueblo de lo que son esos niños bonitos de la aristocracia, la pequeña fracción del mismo que está con ellos, se haya dejado seducir con tanta facilidad por esos zorros viejos que han cojido de pretexto las santas palabras de libertad y patriotismo para comerciar con la inocencia y que en alguna cosa piensan es en sus propias conveniencia, pero nunca en el desventurado pueblo que sólo abrojos cosecha como fruto de sus afanes y desvelos.

¡Hasta cuando, oh Catilina, abusarás de nuestra paciencia, decía el célebre orador romano.

Y así también, parodiándolo, decimos nosotros:

¡Hasta cuando, oh funesto círculo de hierro, dejarás de jugar tanto con el pueblo!

Pero si el jimenismo llegara al Poder, lo que por cierto sería la más negra de las calamidades que le podrían caer á Costa Rica, gran parte de la culpa la tendría el Jefe del bando republicano-democrático (don Máximo) que no reflexionando bien las funestas consecuencias del mal paso que está uniéndose con el Partido de los *aguardaderas*, al dejarse embrocar por éste de la manera más inocente, ha embrocado también con su influencia á muchos de sus partidarios que caminan ciegamente tras él por senderos escabrosos.

Sería preferible que don Máximo al unirse al jimenismo lo hubiera hecho con el deliberao propósito de pescar más adelante el solio, en recompensa de tantos descalabros y penas que ha sufrido en el largo vía crucis que viene recorriendo durante tantos años, antes que hacer el ridículo papel de un sencillote.

Pero en el supuesto caso de que esa rematada disposición la hubiera concebido como una *jugada habilidosa*, ¿sería don Máximo capaz de creer que si el jimenismo triunfara le entregaría don Ricardo el mando en el siguiente período? ¡Neuacuam!

Y aún suponiendo que la tal *habilitada jugada* fuera cierto, sepa que estaría en un grandísimo error, porque si los altos señores del jimenismo han entrado en componendas con él (don Máximo) no es porque lo amen de corazón, pues bastante le han probado que lo aborrecen de muerte al haberlo atacado con tanta furia en épocas anteriores, como odian y atacan sin compasión todo lo que no es de la casta pergaminosa, sino porque el pensamiento capital de ellos (los jimenistas aristócratas) debe ser sin duda alguna aprovecharse del lance que tan á mano se les presenta, encajándose con el apoyo del fernandismo, para después vengarse grandemente de las muchas ofensas que aquel cabeceilla les ha inferido, dejándolo sin el sauto y la limosna, ó sea: sin *Partido* y sin *Presidencia*; pues bien recordará ese Jefe que en épocas anteriores quien más predicaba contra la seuda aristocracia era él, y que de sus órganos de publicidad fué precisamente de donde salió bautizada con el sobrenombre de Olimpo, que igualmente al de *concho*, con que los *levas* han marcado también á los campesinos y por ende al pueblo, se ha hecho tan indeleble como la tinta china.

Cosas veredes, Sancho, decía don Quijote, y efectivamente estamos viendo cosas que sólo porque se ven palpablemente, se pueden creer.

Sin embargo, al engañado pueblo que tiene bajo su dominio el señor Fernández y que lo ha seguido al través de tantas épocas, sin resultado ninguno, no le queda otro remedio que abandonar á su *torcida* guía y buscar el bien nacional por otros derroteros más viables.

De lo contrario no debe lamentarse en el futuro de su mala suerte, porque bien la merece. Es mejor que el pájaro está en su nido propio y no en nido ajeno.

¿No recuerda el pueblo quien fué en otro tiempo el defensor de sus derechos?

¿Tampoco recuerda quién fué el que aislándose de la *creme* opresora se le enfrentó con valor heroico para arrebatarle los privilegios de que gozaba en illo tempore, se rodó del pueblo durante dos períodos sucesivos de Gobierno y gobernó con él?

No recuerda, además, quien fué el que le dió oro macizo en cambio de billetes que circulaban sin respaldo ninguno?

¿Se ha olvidado también quien fué el que abrió amplios horizontes al comercio y a la agricultura, mediante la gigantesca empresa del Ferrocarril al Pacífico?

Pues si no lo recuerda se lo diremos:

Ese Gobernante laborioso, activo y hábil como pocos, es don Rafael Yglesias actual candidato a la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, y a quien los más remotos pueblos del país proclaman llenos de entusiasmo para que suceda al señor González Viquez, por ser el único más digno y capaz de manejar como él, y llevar a puerto seguro la nave del Estado.

ARTAGNAN.

## EL SOLTERON

(Traducido del inglés)

Palabras que algunos costarricenses deberían leer con solicitud para conducirse con nobleza en la vida social.

En las páginas de un periódico feminista de Norte América, el Dr. Wallace ha tenido la osadía de defender al solterón, uno de los seres más justamente perseguidos por la sociedad. Sostiene que ningún solterón, sin una gran lucha, conserva su independencia, aun cuando aparentemente rehuse arrodillarse ante la belleza de la mujer ó confesar su soberanía.

El solterón es un reto perpetuo, irónicamente lanzado a la fascinación del bello sexo, provocando constantemente el ataque, con su actitud rebelde; pero sin abrigan nunca, en una dudosa fijeza, el no pasar el día menos pensado a engrosar las filas de los hombres *útiles*. Sin seguridad en su estado, su vida es una continuada procesión de sorpresas.

Después de todo, añade el doctor, el solterón moderno no es tan negro como lo hacen aparecer. Sencillamente, dice, es un ser desgraciado que ha nacido sin las dotes necesarias para la vida conyugal.

Para casarse, de cualquier manera, se necesita inspiración; para casarse bien, ambición; y desesperación, para casarse mal; dotes que en absoluto le ha negado la naturaleza a este ser irregular que, por su querer propio, lleva a practicar una vida aislada y para nadie provechosa; persiguiendo con esto, el animal de quien se trata, tornarse envidioso, egoísta, absoluto, irritable, raro y descontento siempre, tanto de sí mismo como de los demás.

No tiene hogar, en el sentido estricto de la palabra, y mirado sobre el punto de vista de la evolución social, no es más que un errante que constantemente vaga de la cantina al club, y al contrario, sin tener de este modo, en el orden general de la naturaleza, ni lugar, ni objeto decidido.

En una palabra, esta clase de animal no tiene razón de existir.

## A ALFREDO GREÑAS

PERSONA CARACTERIZADA DE «LA PRENSA LIBRE»

Nuestro objeto al puntualizar el poco escrúpulo y la ninguna decencia de «La Prensa Libre», para insertar *permanentes* con espíritu de falsificación, tanto más censurable cuanto que el documento público falsificado es, por reciente, de todo costarricense conocido (*Consideraciones políticas del Pbro. Valenciano*), no fue otro que obligar a la persona caracterizada de «La Prensa Libre» (Alfredo Greñas) a que procediera con honradez de periodista pulcro, con vergüenza social y con pudor de caballero, publicando íntegramente los conceptos del Pbro. Valenciano.

Satisfechos ya nuestros anhelos, toda discusión carece de importancia. Que el señor Greñas se haga olvidadizo con respecto a las lecciones que el Director de «La Tribuna», a pesar de sus pocos años, oportunamente le diera; que disimule él, con habilidad *senil*, el terrible concepto de las *actividades puestas en pública almoneda*, bien lo puede hacer él, que con malicia de sencillote—como se dice vulgarmente, por negocio—descompuso los párrafos del Pbro.

Valenciano y cuyo alarde de inocencia nos recuerda a los perseguidos por la justicia que contestan cuando se les interroga el porqué de su infortunio: «Calurnia, señor, pura calurnia», así hubiesen desvalijado ó cortado la yugular a algún prójimo.

Por lo demás, gracias a la persona caracterizada de «La Prensa Libre» por haber atendido nuestra exaltativa.

## EL DESBANDE DEL JIMENISMO

Renuncia un Secretario de la Directiva de Juan Viñas

Hago constar que en una situación difícil se me hizo firmar a favor del Partido Jimenista, apareciendo como protestante del Partido Civil al cual pertenezco de todo corazón.

San José, abril de 1909.

Julián Hidalgo López.

Testigo,

Aquiles Sánchez,  
Juan F. Mora.

Habiendo sido engañado por los propagandistas del Partido Jimenista de la firma en su favor; pero ahora de mejor acuerdo, me adhiero al gran Partido del Pueblo, al que proclama como Candidato para la Presidencia en el próximo período constitucional, al eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Rogado de Ceferino Durán Zamora que no sabe firmar.

J. Rafael González.

Testigos:

Juan J. Gutiérrez Z.  
Juan Pérez Z.

San Rafael de Heredia, 15 de abril de 1909.

Engañado como suelen conseguir adeptos los propagandistas del Jimenismo, di mi firma a favor de ese bando. Mas hoy, comprendiendo el error en que me encuentro, y en vista del empuje y entusiasmo del Partido Civil, me adhiero por espontánea voluntad a esta Causa y me comprometo a secundarlo hasta el fin.

Monte Redondo. Aserri, 5 de abril de 1909.

Testigo, Constantino Fallas.

Yo, Cleto Cordero G., vecino de Juan Viñas, protesto del abuso que ha hecho el Jimenismo escaso de este lugar, nombrándome Secretario de su Directiva. Hago constar que como ciudadano, daré mi voto por la persona que dicte mi conciencia.

Juan Viñas, 11 de abril de 1909.

Cleto Cordero G.

Habiéndome hecho creer que al dar la firma en favor de un partido político, lo hacía por el que proclama a don Rafael Yglesias C., la di, de buena voluntad. Pero hoy, que he visto como se me hace aparecer como jimenista protestado de aquel engaño indigno y de la firma mía que consta en las listas del Jimenismo mentiroso. Y enérgicamente me adhiero desde luego a la Causa que postula a don Rafael Yglesias, porque ella comprende mis aspiraciones de patriota y confío plenamente en que ella realizará los ideales del legítimo ciudadano.

Cartago, 10 de abril de 1909.

José Quirós.

Testigo:

Gregorio Rivera G.  
Juan Rafael Alvarado S.

Yo, Ernesto Serrano, pertenecía al Partido llamado republicano; pero hoy, viendo que mis copartidarios no son sino unos malcriados, protesto enérgicamente de esa conducta, me retiro de las filas jimenistas y me adhiero franca y entusiastamente a la Causa Yglesista.

Ernesto Serrano.

Testigos:

Narciso Madrigal,  
Francisco Gómez B.  
Pacayas, 12 de abril de 1909.

## San Ramón civilista

Señor Director de LA TRIBUNA

San José

Tengo a bien comunicar a Ud. que la Santa Semana en este pueblo estuvo espléndida, dado el espíritu religioso de sus habitantes. San Ramón ha demostrado siempre firmeza y respeto a su culto católico, con lo que pone su nombre a la altura de las demás poblaciones civilizadas, morales y respetuosas a las leyes divinas de Jesucristo. Todos los santos oficios fueron celebrados con la compostura más religiosa. En estos días de viva recordación para la cristiandad, como ísemple la sociedad ramonense hizo derroche de lujo y de cultura.

San Ramón—hay que confesarlo—se siente orgulloso al tener en su seno a un Ministro de Jesucristo como el señor Cura Presbítero don Juan J. Valverde, activo, laborioso y progresista en el cumplimiento de sus deberes cristianos. Reciba el Pastor nuestros calurosos aplausos por la solemnidad a sus progresos morales y religiosos con que llevó todas las ceremonias que la sagrada semana exige.

Ya que la oportunidad se proporciona diré a Ud. que hay poderosas razones para que San Ramón haya abrazado con ardor la candidatura del eximio hombre público don Rafael Yglesias Castro; y hay razón, porque un cantón como el nuestro, netamente religioso, no podría jamás ir en contra de sus principios religiosos. Aquí la semilla Jimenista—lo digo sin pasión ninguna—no ha pegado, no pega, ni pegará, porque así como todo Costa Rica, San Ramón está al tanto que donde no existe amor a la Religión no hay moralidad, y don Ricardo Jiménez no ha sido hipócrita, con franqueza y públicamente se ha declarado enemigo decidido de nuestro culto católico.

Tal vez San Ramón hubiera caído en responsabilidad tan grande si hubiera caminado bajo tutelaje alguno, pero camina solo y libre, y llegaremos el día fijado a depositar nuestros votos a las Urnas Electorales por el candidato de nuestras simpatías, ó sea el Jefe del Partido de la Democracia, del gran Partido Civil, nuestro amigo don Rafael Yglesias Castro; y si a la derrota llegásemos llegaríamos con el estandarte del honor limpio, porque habremos cumplido como buenos ciudadanos defendiendo nuestros derechos y principios.

San Ramón es unánime civilista, y si hay a lo más cuatro que se dicen Jimenistas, hay que confesar que ellos no es el Cantón todo, y son palabras estériles y sin aliento las que se manifiestan diciéndolo que San Ramón no es civilista.

OYAMA.

San Ramón, 12 de Abril de 1909.

## Lenguaje del Jimenismo

ARTÍCULO QUE PUEDE FIRMARLO EL LIC. DON RICARDO JIMÉNEZ, CASO DE QUE NO SEA SUYO.

HE AQUÍ COMO ESE HOMBRE PÚBLICO PRETENDE HACERLE BIEN A SU PATRIA.

Vamos a reproducir un curioso artículo que encontramos en «La República» del miércoles. Se llama: «Al Escasuseño», y está firmado por varios individuos de Escasú. En él se insulta con un lenguaje que jamás de los jamases debe aceptar un órgano de la prensa, a la persona de aquel mismo pueblo que en «La Tribuna» del 8 de abril corriente escribió unos párra-

fos bajo el título: «La verdad en su lugar», para probar a los costarricenses que no puede hacerse responsable a los escasuseños del ataque escandaloso que unas cuantas mujeres hicieron al señor Yglesias en su visita a Escasú, empujadas cobardemente a ello por Alberto Vargas Calvo.

Reproducimos el artículo y lo llamamos curioso porque: 1º para destruir esas ofensas basta con repetir las firmadas por una Directiva del Jimenismo que debiera dar ejemplo de decencia, y 2º porque es un documento que encierra todas las palabras viles de la lengua castellana.

Nosotros no acusamos ante la conciencia pública a los firmantes José J. Aguilar, Procopio M. Aguilar, Juan María Rojas, Pedro Jiménez, y Francisco Herrera A., por ese desahogo insolent, impropio de varones y que ellos, si alguna vez han oído expresiones tales, acaso es en boca de mujeres que viven vida de prostitución, y porque no sabemos si siquiera pueden firmar aunque sea sin ortografía. No, de eso, que es una ofensa indigna para la sociedad costarricense, es responsable el Jefe del Partido, el Lic. Jiménez. Porque en él son muy propios esos desahogos de lenguaje impuro: en el Congreso por eso se distinguió, rebuscaba frases indecorosas y mordaces para anadar a sus contrarios, y porque para ofender a la sociedad, allí está ese ciudadano que se enorgullece de sus pecados.

He aquí el artículo:

«AL ESCASUSEÑO»

En el N.º 24 de *La Tribuna*, aparece un artículo CANALESICO firmado por *Un Escasuseño* que no debe ser escasuseño, sino un COBARDE RUFIAN, indigno hasta del pan que come.

El autor, que por fuerza es moralmente MISERABLE, se escondió tras el anónimo para esquivar así la responsabilidad de su MALACRIANZA.

No nos ocupáramos en contestar a tan ASQUEROSO derrame de bilis si no fuera porque dada la forma del artículo y tomadas en cuenta la injusticia y la irreverencia con que trata de amenguar la reputación de muchas honradas personas del vecindario, estamos en el caso de decir de una vez por todas al autor: señor DON HIPÓCRITA, señor DON DESENGUADO, señor DON VERDULERA: cuando quiera Ud. enrostrar vicios ó defectos, despijese de su cobardía; arroje su miedo, rompa la careta, y no se oculte como se ocultan los LADRONES; concrete los cargos y no sea FARISEO. Sobre todo, firme sus mordiscos para que responda ellos como le responderá cualquiera de nosotros, de esta formal protesta que lanzamos contra su hambre insolente, sedienta de simpatías y mendrugos.

Si Ud. es MALNACIDO caballero, no haga más política, porque así como va, lo único que logra y merece es el dictado de CANALLA. Réstanos decir: señora *Tribuna*: si para pregon de artículos como el aludido nació Ud. a la vida pública, bien puede cambiarse el nombre de pila.

La misión de las tribunas es muy alta; jamás deben descender a buscar su alimento en las gamellas.

Por las Directivas, José J. Aguilar Procopio M. Aguilar Juan María Rojas Pedro Jiménez Francisco Herrera A.,

Lectores: busquen «La República», que les indicamos y allí tendrán la pena de encontrar en plana preferente, ese artículo que revela la cultura del Jimenismo y sobre todo la del Lic. Jiménez, que tan mal se respeta a sí mismo, tan mal respeta a las gentes honradas de su partido y tan mal respeta a la sociedad costarricense.

## El Match en Heredia

Al match de Foot Ball

que el domingo próximo

se jugará en Heredia dedicado a don

RAFAEL YGLESIAS CASTRO

Jefe y Candidato del Partido Civil. No irán sino partidarios civilistas de San José. Tal es la resolución tomada por la Directiva Central del Partido.

También, por acuerdo expreso de la Directiva, se recomienda a los partidarios el uso del distintivo del Partido, esto es, el color rojo.

A las 11 y media a. m. dará principio la salida de los trenes.

**FLORES FLORES**

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

**Jardinería Artística**  
de Octavio Loniza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loniza

**Cigarrería EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

**Flor de Cuba** y otras acreditadas marcas de la Habana

**SURTIDO FRESCO**

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos

El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

**EL CANDIDATO OFICIAL**

Tengo para vender de 50 á 70

**vacas lecheras**

con cría

**Un caballo**

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

**Novillos Chontaleños,**  
flacos y fríos

**R. CASTRO F.**

**SASTRERÍA TOVAR**

**CABALLERO:** si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sirvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

**SEÑORITA:** Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo-SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

**Eduardo Tovar**

**La Nueva Tienda**  
**De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

**VICTOR OROZCO**  
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO  
Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

**RIC RDO KRIEBEL**  
Dentista Alemán  
FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

**TRAUBE**

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar

**"La Barcelona"**

— DE —

**Antonio Montealegre**

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotados. Importación directa y especialidad en los afamados

**PUROS**

**DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ**

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

**Por el Costo**

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Pantéon de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

**VICTOR OROZCO**

**Dr. B. D. TAMAYO**  
MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

**Francisco Alpizar A.**  
AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

**Dr. FRANCISCO E. FONSECA**

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

**DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO**

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

**José María Barrionuevo**

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

**Empresa de Transportes**

— DE —

**CIRIACO ZANORA**

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

**Por \$ 20.00** Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

**SALOMON VARGAS**

**Ramón Guilarte**

**EL SIGLO XX**

**Gran Establecimiento**

— de —

**ABARROTOS Y LICORES**  
Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

**LOTES LOTES**

**LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

**CARLOS VOLIO TINOCO**

**Sastrería Española**

**de Gregorio Expósito**

Deseanlo realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

**Es oportuno no desaprovechar esta ventaja**

**GRAN ESCÁNDALO**

**LA TEMPESTAD**

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

**SAL:** más de 6 libras por peseía

**Candelas,** á 25 céntimos el paquete

**Almidón,** á 15 céntimos libra

**Fósforos grandes,** legítimos, á 15 ets. el paquete

**Salmon rosado,** superior calidad, á 35 ets. lata

**Cerveza Leona y Estrella,** á 45 céntimos

**Cañin,** á 30 céntimos botella

Todo Barato!!

¡Verdadera protección al pueblo!

**Miguel Armijo y Co.**

**ZAPATERÍA**

— DE —

**HIGINIO CARMONA**

**Calzado á la medida**

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

**Franco de porte á todas partes**

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

**DOCTOR**

**Federico Kriebel**

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

**Jardinería "EL 'PORVENIR"**

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomiendan.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

**El tacón giratorio "NAVY,"**

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR